



Askaan Wohlt Zwanzger, director de Emergencias de Desafío Levantemos Chile.

“Claramente es algo orquestado; hay muchos focos al mismo tiempo”

El aprendizaje que comenzó con el terremoto 27/F, sigue guiando el camino de esta fundación orientada principalmente a la gestión que hoy está en La Araucanía para apoyar las acciones de reconstrucción tras los incendios forestales. Su director de Emergencias estuvo en Malleco con el fin de darle un impulso a la campaña “Hoy la emergencia son los incendios” que busca reunir \$500 millones para poder entregar kits rurales con insumos básicos para el cuidado de los animales, reparación y cercado de terrenos, además de trabajar en proyectos de agua.

Carolina Torres Moraga
carolina.torres@australtemuco.cl

Este 2025 se cumplen 15 años desde que nació Desafío Levantemos Chile, una organización no gubernamental fundada en 2010 por el empresario Felipe Cubillos, luego del terremoto y tsunami que azotaron a nuestro país con el objetivo de ayudar a las comunidades afectadas por la emergencia.

Hoy el legado de Cubillos, quien murió el 2 de septiembre de 2011 en el trágico accidente aéreo de Juan Fernández, sigue más vivo que nunca y La Araucanía sabe de ello.

En cuanto se conocieron las noticias de los devastadores incendios forestales en la Provincia de Malleco, un equipo conformado por cerca de 20 “desafiados” llegó para apoyar las tareas de reconstrucción de los sectores más afectados. En especial, los desafiados buscan ser una luz de esperanza para las familias que no sólo requieren de forraje para sus animales, alimentos o levantar nuevamente sus viviendas, sino que también apoyar la reconstrucción emocional de los afectados mediante un abrazo cariñoso y ser escuchados en medio del dolor.

Askaan Wohlt Zwanzger, quien pertenece a la fundación desde sus orígenes y hace unos 7 años ocupa el cargo de director de Emergencias de Desafío Levantemos Chile, estuvo durante la semana recorriendo las comunas de Collipulli, Ercilla y otras de la zona de Malleco, donde se interiorizó de la magnitud de la emergencia, formándose la convicción de que los incendios han sido provocados de manera intencional, según rescata del relato de las propias comunidades afectadas.

- Askaan, ¿cuál es el panorama con el que te encuentras al llegar a la zona de Malleco?

FOTO: GENTILEZA DESAFÍO LEVANTEMOS CHILE



- En estos momentos veo que los helicópteros están en pleno combate porque hay muchos focos prendidos todavía. Estuvimos recién con una familia en el sector de Santa Amelia, con la señora Ingrid y su marido quienes perdieron su casa completamente con el incendio, la que habían logrado construir con mucho esfuerzo, entonces realmente quedamos muy conmovidos y ya estamos en acción para poder apoyarla a ella, así como a muchas otras familias que han sido damnificadas por este incendio.

- ¿Cuál es la evaluación de los daños que han podido hacer ustedes y qué será lo más necesario para las familias afectadas?

- La emergencia está todavía en pleno desarrollo, porque todavía no está completamente apagado el fuego, entonces hacer un balance es un poco apresurado, porque tiene que estar controlado el incendio para poder hacer una evaluación, pero lo que se aprecia es que hay viviendas destruidas, cientos de familias afectadas en el

“Claramente aquí hay algo que está orquestado y por eso espero que puedan realmente encontrar a las personas que están haciendo esto porque claramente no son accidentales, sino que hay una intencionalidad”.

“Se trata de un apoyo humano que todos los desafiados que están en terreno siempre entregan que es parte de nuestro sello; es decir involucrarnos más allá que sólo lo estrictamente formal, sino que también desde lo íntimo, desde lo humano”.

sector rural, principalmente por la quema del forraje para los animales, el problema de los cierres perimetrales de los predios y también con el tema del agua, porque se quemaron los estanques. Entonces el tema del agua va a ser muy crítico y es en lo que tenemos que apoyar a las familias para que puedan volver a retomar sus vidas y también la productividad que ellos tienen en sus predios.

- ¿Qué diferencia a esta emergencia que está viviendo La Araucanía, en comparación a otras relacionadas con incendios que se han producido en el país?

- Lo distinto que ocurre acá en La Araucanía con los incendios es obviamente el factor de intencionalidad, de conflicto que se vive en esta zona, principalmente acá en la Araucanía Norte donde estamos ahora. Eso hace que todo sea bastante más complejo porque se prenden muchos focos al mismo tiempo. Claramente aquí hay algo que está orquestado y por eso es

pero que puedan realmente encontrar a las personas que están haciendo esto porque claramente no son accidentales, sino que hay una intencionalidad.

- ¿La propia comunidad de los sectores afectados, les ha manifestado sus aprensiones en cuanto a la intencionalidad?

- Absolutamente. Estuvimos ahora con el alcalde de Collipulli (Manuel Macaya) y nos estaba comentando lo mismo y los propios vecinos saben que esto es así, entonces también hay una sensación de temor, además del abandono que sienten porque advierten que no hay un apoyo efectivo del Estado para poder controlar el tema de seguridad y evitar que ocurran estas cosas.

- Más allá de la intencionalidad, ¿existe alguna forma de anticiparse a este tipo de emergencias que ocurren todos los años tanto aquí como en distintas zonas del país?

- Sí, nosotros estamos en una campaña muy fuerte de prevención de incendios. Llevamos más de dos meses trabajando con distintas comunidades con el foco puesto en la prevención. Con las juntas de vecinos, estamos apostando por un trabajo donde lo principal es poder realizar limpieza de los contornos de las zonas habitadas, reducir los microbasurales que también se generan cerca de los asentamientos, pero sin duda aún falta mucho por hacer en materia de prevención. Es muy poco lo que se hace hoy día a nivel nacional y tenemos que empujar desde todos los frentes para poder aumentar la prevención y el trabajo comunitario, ya que no solamente podemos esperar que las instituciones del Estado se hagan

cargo de la prevención, sino que todo parte por casa y desde cada vecino, desde cada barrio para poder organizar estas actividades de limpieza que van a fortalecer el tejido social de esta misma comunidad y la van a hacer más resiliente frente a futuros incendios.

- ¿En qué consiste específicamente el trabajo que ustedes como Desafío Levantemos Chile están realizando en La Araucanía?

- Ahora principalmente el foco es apoyar al mundo rural. En eso estamos hoy día, viendo lo de los proyectos de agua, los proyectos de forraje y los proyectos de cierres perimetrales. Obviamente también estamos viendo casos emblemáticos que podríamos ir apoyando, estar junto a las familias que estén con distintos factores de vulnerabilidad y por eso hacemos la invitación a sumarse a la campaña que tenemos junto al Banco de Chile para que todo el mundo pueda realizar sus aportes porque en este momento ha estado lenta la recaudación.

- ¿Están brindando además apoyo psicosocial a las familias de los sectores afectados?

- Sí. Es un apoyo más bien humano que psicológico. Se trata de un apoyo humano que todos los desafiados que están en terreno siempre entregan que es parte de nuestro sello; es decir involucrarnos más allá que sólo lo estrictamente formal, sino que también desde lo íntimo, desde lo humano, siempre con un abrazo, con una sonrisa, con contención, con escucha activa y transformar esa escucha en soluciones reales y concretas para las familias.

Para colaborar con la emergencia que se vive hoy en La Araucanía, se puede ir al sitio web desafiolevantemoschile.org y hacer click en “Donar” donde están las instrucciones para entregar aportes. La meta de recaudación son \$500 millones. ☺